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Дорогой Михаил Горбачев, уважаемый господин посол ФРГ в РФ, дорогие друзья, 
коллеги! 
 
Это было в июне 1997 г.. Во франкфуртском соборе св. Павла Михаилу Горбачеву 
вручалась «Премия за планетарное сознание». С речью в честь лауреата выступил тогда 
Питер Устинов. Говорил он, как всегда, остроумно, нестандартно. Одна фраза мне 
хорошо запомнилась: «Сегодня мы чествуем самого мужественного и самого 
значительного политического деятеля ХХ века». На следующее утро Раиса и Михаил 
Горбачевы приехали ко мне на телестудию для участия в передаче моего тогдашнего 
телецикла. Господин Горбачев, Вы увидели тогда название этого цикла и сказали: 
«Значит, я здесь по адресу». Цикл назывался «Люди нестандартного мышления». 
 
Помню и свой первый вопрос Вам: «Откуда у Вас силы на проведение опасной для Вас 
политики гласности и перестройки и еще более опасной для Вас политики ядерного 
разоружения?» Это ведь действительно было опасно лично для Вас. Тем не менее, Вы 
пошли на этот риск ради своих убеждений. Откуда же эта удивительная сила и это 
мужество? Вы показали тогда жестом на Вашу жену, стоявшую за телекамерой и 
наблюдавшую нашу беседу, и сказали: «Вот она, моя сила». 
 
Горбачевы были уникальной супружеской парой на политической сцене ХХ века. Меня 
Ваш ответ не удивил. Ведь нанауне, в соборе св. Павла, я сидел в зале прямо за Вами и 
Вашей женой и, признаюсь, весь вечер наблюдал за Вами. Когда мужчина и жещина 
так понимают друг друга, как это было между Вами и Раисой, то один плюс один – 
всегда больше, чем просто два. 
 
Когда мы встретились с Вами у Вас в Фонде где-то меньше года назад, то первое, что 
Вы произнесли, были слова о Раисе. Спустя 17 лет после ее кончины... 
 
На чем основывается высказывание Питера Устинова? Почему он говорил о Вас как о 
«самом мужественном и самом значительном политическом деятеле ХХ века»? 
Михаил Горбачев был тем, кто отвел от человечества самую страшную угрозу, 
нависшую тогда над миром – угрозу ядерной войны в Европе. Вы проявили мужество 
первым сделать шаг на пути к разоружению. Может быть, не будь этого мужества, нас 
сегодня здесь бы не было. Мы знаем, что нас несколько раз просто везло. Ведь на 
протяжении десятилетий мир играл в ядерную рулетку. И только благодаря Вашей 
политике этому безумию был положен конец. Вы на практике, в жизни действовали в 
духе великого пацифиста Иисуса из Назарета, Вы на деле осуществляли Нагорную 
проповедь, любовь к врагу. 
 
Любить врага – отнюдь не означает позволять ему делать с тобой, что ему 
заблагорассудится. Умная любовь к врагу означает – быть умнее, чем твой враг. Иметь 
мужество первым сделать шаг в другом направлении. 
 



Сейчас мы переживаем начало новой гонки вооружений между Россией и США. 
Дональд Трамп еще в ходе своей предвыборной кампании заявил: «А для чего же у 
нас, собственно, имеется ядерное оружие, если мы его не применяем?» А  первым его 
официальным действием на посту президента было заявление о «модернизации моего 
ядерного арсенала» и повышения военного бюджета – и так самым высокого в мире – 
еще на 10%. 
 
И Путин среагировал, как всегда. А тут еще и Ким Чен Ын. Нигде, куда ни глянь, - не 
видно нового Горбачева. Нигде никого, способного проявить мужество сделать первым 
шаг в другом направлении. Нигде не видно нового мышления, не говоря уже о новом 
поведении.  
 
В своем «Обращении к миру» Вы говорите: «Пока существует ядерное оружие, остается 
опасность, что когда-нибудь оно будет применено. Или в результате случайности, 
технического собоя, или по злой воле человека». 
 
Так есть ли еще основание надеяться?  
 
В пятницу 7 июня 2017 года в Нью Йорке ООН был принят исторический документ – о 
немедленном международном запрете ядерного оружия. Без Вашей политики 
разоружения в 1980-х годах принятие такого договора никогда бы не состоялось. 
 
Вы были первым в мире политическим деятелем, провозгласившим еще в 1995 г. в 
Рейкявике идею создания мира без ядерного оружия. И лишь спустя много лет ее 
подхватил Барак Обама. Однако сегодня вновь обострилась напряженность в 
отношениях между США и Россией и между США и Северной Кореей. Идея мира без 
ядерного оружия поблекла.  
 
И все-таки Договор, принятый ООН, - это большой прогресс. Даже с учетом самого 
серьзного вызова, все еще стоящего перед нами, - привлечения к нему ядерных 
держав. Завтра, 20 сентября, в Нью Йорке в торжественной обстановке в присутствии 
министров иностранных дел государств-членов ООН договор должен быть передан 
странам-членам для ратификации. Для того, чтобы он через 90 дней вступил в силу, 
требуется, чтобы его ратифицировали 50 государств. Это исторический шаг в 
направлении Вашей политики по сохранению мира, господин Горбачев. 
 
Сегодня мы переживаем два мировых кризиса. Помимо вновь появившейся угрозы 
ядерной войны – это третья мировая война, которую мы уже ведем против природы. 
Потепление климата – это вопрос выживания человечества. Если бы мне, 
тележурналисту, предстояло сегодня подготовить передачу новостей, то мне пришлось 
бы сообщить зрителям по теме экологии следующие факты: 
 
И сегодня мы  в мире 
- раз и навсегда истребили 150 видов растений и животных 
- собственными руками создали 50.000 га новой пустыни 
- потеряли 86 миллионов тонн плодородной земли 
- выпустили в атмосферу 150 миллионов тонн парниковых газов 
 



Такого наша планета долго выдержать не сможет. Как говорят ученые, для того, чтобы 
ее спасти, нам остается где-то около 20 лет. 20 лет, за которые мы можем и должны 
перейти на полное, 100%-ное использование возобновляемых видов энергии. Эта цель 
амбициозна, но она реальна. Ведь с 2000 года использование в мире солнечной 
энергетики увеличилось в 100 раз, а ветроэнергетики – в 13 раз. Если в 2000 году доля 
использования чистой энергетики у нас в Германии составляла 4%, то сегодня она 
составляет 35%. Благодаря принятому в 1987 г. Монреальскому протоколу по 
всемирному запрету применения низших хлорфторуглеродов  озоновый слой 
постепенно восстанавливается. Это просто неправда, что мы ничего не способны 
изменить. 
 
Михаил Горбачев доказал на деле, что проблемы, созданные человеком, сам же 
человек способен разрешить. Разоружение возможно. Мир возможен. Защита климата 
возможна. 
 
«Ядерное равновесие ужаса» Вы переделали в «равновесие разума». Это и сегодня 
остается требованием времени и нашей неотложной задачей. Если Вам – вместе с 
президентом Бушем, отнюдь не прирожденным миротворцем, - удалось тогда 
добиться разоружения и разрядки, то почему нам это не должно удасться сегодня? 
Ваша политика явила собой образец удавшегося процесса разоружения, вселив тем 
самым в миллионы людей надежду, придав им мужество и силу, возможно даже, 
спася им жизнь. Михаил Горбачев сделал наш мир лучше. 
 
Ваше Обращение к миру «Пора опомниться! Нет войне!» - это призыв расстаться, 
наконец, с мышлением в категориях национальных государств и национальным 
эгоизмом и приступить к строительству «общеевропейского дома». Это означает – жить 
и действовать по приципу: Если соседу нехорошо, то и нам нехорошо. А Россия – наш 
европейский сосед, потому что она принадлежит к Европе. 
 
Не «Америка на первом месте», а «планета на первом месте». Не «Сделаем Америку 
опять великой», а «Сделаем все народы опять великими». Сегодня, когда вновь растет 
международная напряженность, Европа нуждается в новой политике разрядки. 
Именно сейчас у Европе есть шанс стать крупнейшим в мире мирным проектом. 
 
В своем «Обращении к миру» Вы говорите: «Ядерная война была бы последней войной 
в истории человечества, потому что после нее не останется никого, кто мог бы воевать. 
Поэтому мы должны, мы обязаны продолжать неуклонно преследовать цель  
запрещения ядерного оружия... Еще один императив в нашем глобальном мире – это 
соединение политики и морали». 
 
В эпоху глобализации нам нужны «глобальная перестройка», «глобальная гласность», 
«глобальное новое мышление и поведение». От всего сердца мы благодарны Вам за 
Ваши идеи, вдохновившие и продолжающие вдохновлять миллионы,  за Ваши 
достойные подражания мужественные дела, за Ваше «Обращение к миру». Сегодня 
маленькая благотворительная организация из Германии вручает Вам в знак своей 
благодарности свою большую премию  - «Львиное сердце». Эта премия, собственно, 
предназначется для вас обоих – Раисы и Михаила Горбачевых. Поздравляю! 


